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30 лет вместе. 

Своѐ выступление я посвятила нашей дорогой Инессе Петровне 

Сухановой. «Человек приходит и уходит, а память о нѐм остаѐтся в любящих 

сердцах». 

Текст этого выступления я успела прочесть Инессе Петровне, которая 

лѐжа в постели тихо сказала: «Всѐ нормально, но только обо мне много, 

сократи». Я не стала это делать, потому что здесь всѐ о нашей жизни рядом с 

ней, и этот текст Инесса Петровна одобрила. Очень тяжело говорить об 

Инессе Петровне в прошедшем времени, до сих пор не верится, что еѐ нет 

рядом с нами. Еѐ стремительная,  летящая походка с улыбкой на лице 

остаѐтся перед глазами. 

Инесса Петровна не была публичным человеком. Говорила: «Не надо 

на конференции насильно зазывать». Особенно это касалось властных 

структур.  Придут по зову сердца. Надеюсь, что и сейчас на этой 

конференции, уже без Инессы Петровны, в зале те, кто чтил и уважал Инессу 

Петровну, и то дело, которому она посвятила 30 лет своей жизни с нами.  

Уже прикованная к постели Инесса Петровна, на вопрос о предстоящей 

конференции, сказала: «Только не делайте из меня икону, только шоу - не 

надо!» 

Кратко о биографических датах Инессы  Петровны:   

  Родилась Инесса Петровна 5 сентября 1937 года в городе Свердловске 

в семье известного в городе  того времени инженера-механика. После войны 

в 1947 году отца перевели на Украину в г. Днепропетровск,  для 

восстановления Днепрогэса. В 1962 году Инесса Петровна окончила 

Днепропетровский металлургический институт по специальности - 

«Металловед». Будучи студенткой, проходила практику на заводе «Азов-

сталь». Сразу после окончания института,  работала в Казахстане, на 

полигоне (на Байконуре), где занималась исследованием металлических 

конструкций, необходимых для запуска в космос  различных летательных 

аппаратов. Вся дальнейшая трудовая деятельность - 25 лет, была связана с 

решением проблемы использования металла в атомной промышленности, 

являясь старшим научным сотрудником НИИ «Сталь» в Запорожье. 

 В конце семидесятых и восьмидесятые годы среди научной и 

творческой молодѐжи в стране стали распространяться, часто нелегально, 

рукописи и материалы о творчестве и научных трудах семьи Рерихов. С 1976 
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года в разных городах страны стали проходить Рериховские чтения и 

печататься материалы по их итогам. Об этом периоде Рериховского 

Движения очень хорошо написал  Алексей Николаевич Дмитриев в своей 

книге «Агни-йога - новый уровень знаний», выпущенной в Новосибирске в 

2021 году, по его докладам на спецкурсе в Академгородке «Духовное 

наследие семье Рерихов» с 1993 по 2007 год. Впервые такие материалы 

появились в семье Сухановых в 1980 году, они определили дальнейшее 

будущее этой семьи, связанное с изучением и продвижением основ Учения 

Живой Этики в жизнь.  В 1990 году Инесса Петровна вернулась на Урал, в 

город Свердловск. В эти годы в Свердловске также начало зарождаться  

Рериховское Движение. У его истоков стояли преподаватели высших 

учебных заведений, в том числе и консерватории. Первое Свердловское  

Рериховское общество возглавила  Уроженко Ольга Алексеевна, кандидат 

философских наук Уральского государственного университета. 

Творческое наследие семьи Рерихов и Учение  Живой Этики настолько 

многогранно (синтез науки, религии, искусства, медицины, социальной 

жизни), поэтому в зависимости от профессиональной направленности 

руководителя, из первой организации стали выделяться отдельные группы по 

интересам, связанным вопросами науки, педагогической деятельности, 

искусства и другими сферами жизни. Во Дворце культуры им. Горького 

начала читать лекции по Живой Этике Екатерина Константиновна 

Богомолова. Об этих лекциях многие в городе и области узнали по 

объявлению в газете «Вечерний Свердловск». Многие начали знакомство с 

творчеством семьи Рерихов и Учением на этих лекциях. 

 Начало девяностых годов. Рушится наша огромная страна. Многое 

происходящее вокруг непонятно и  очень неспокойно. Будущее страны и 

каждого человека -  неясно. Душа требовала чего-то нового, духовного, 

кроме материальных благ,  делением которых тогда занималась верховная 

власть страны. 

Впервые я встретилась с Инессой Петровной в 1991 году на занятии, 

которое она проводила с группой на Уралмаше  - в новом ДК. Это была одна 

из многочисленных групп, организованных Инессой Петровной в нашем 

городе и в городах области, уже под девизом Уральского отделения 

Международной Ассоциации «Мир через Культуру».  Каждый человек в 

течение своей жизни встречает своих Учителей. Для многих из нас  Инесса 

Петровна стала одним из ряда таких земных Учителей  - духовным 

наставником, которая более 30 лет несла на себе всю тяжесть научно-
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просветительской работы по изучению основ Учения Живой Этики, наследия 

семьи Рерихов, была организатором 28-ми конференций, ежегодно 

проводившихся у нас в Екатеринбурге. Первые конференции имели научно-

педагогическое направление. На них рассматривались вопросы, связанные с 

подготовкой педагогов с новым мировоззрением, для воспитания нового 

поколения нашей страны в свете идей Учения Живой Этики. С первых 

конференции участники стали встречаться с передовыми учѐными и 

педагогами высших учебных заведений, мысли которых были направлены на 

духовно-нравственные основы во всех сферах нашей жизни. На наших 

конференциях учѐные поднимали вопросы, связанные с техногенной 

деятельностью человека, их влиянием на экологию нашей планеты. 

Услышали мы такие понятия как экоэтика,  физический вакуум, торсионные 

поля и узнали о многих научных открытиях, о которых говорится в Учении. 

О признаках наступающей новой эпохи - эпохи Огня,  эти учѐные стали 

говорить открыто. Говорили об единстве проявленного и не проявленных 

миров, о божественной природе всего сущего, что расходилось с 

отрицательным мнением учѐных РАН. Приглашенные нами учѐные 

утверждали, что дальнейшее развитие науки должно происходить с учѐтом 

принятия идей Творца, то есть одухотворения самой науки. Из выступлений 

этих учѐных, мы узнали о новых направлениях науки – энергоинформатика, 

биоэнергоинформатика, биофизика.  

 Особенное внимание на наших конференциях уделялось вопросам 

Культуры - как почитание Света во всех сферах жизни, основам 

эволюционного развития общества по Законам Космоса, Законам жизни. 

Вопросу исцеления Культурой,  духовной Культурой было посвящено четыре 

наших конференции, а также были конференции о силе мысли, о 

психической энергии, об основах жизненной энергии и необходимости еѐ 

изучения применения на практике. 

 Несколько конференций было посвящено России - стране 

Заповеданной, о еѐ будущем. И конечно, о Законе Иерархии, как о «Едином 

Законе исполнения Высшей Воли», о сердечном почитании исполнения 

Указов Сил Света на пути к светлому будущему через расширение сознания 

каждого члена общества. 

      С большим интересом участники конференции слушали и обсуждали 

интересующиеся вопросы с учѐными: 
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 Акимовым А.Е. - директором Международного института 

теоретической прикладной физики, академиком РАЕН, г. Москва; 

  Дмитриевым А.Н. - доктором геолого-минералогических наук, 

профессором СОРАН, кандидатом физико-математических наук, г. 

Новосибирск; 

 Шиповым Г.И. – академиком, зав. лабораторией Международного 

института теоретической прикладной физики; 

  Виноградовой Е.С. - кандидатом физико-математических наук, 

старшим научным сотрудником Института физики космических лучей,  

г. Москва; 

 Зениным С.В. - доктором биологических наук, кандидатом 

философских наук, зав. отделением биоэнергоинформатики Минздрава 

РФ, г. Москва; 

 Степановым А.М. - доктором медицинских наук, профессором, 

академиком РАЕН, МАИ, г. Москва; 

 Даниленко Л.Е. - кандидатом философских наук УрГУ, г. 

Екатеринбург; 

 Чауриным Г.С. - научным руководителем Центра экологического 

выживания и безопасности, г. Екатеринбург; 

 Холовым Е.Д. – философом, исследователем проявленных 

энергоинформационных процессов, г. Москва; 

 Правдивцевым В.Л. - кандидатом технических наук, руководителем 

информационно-аналитического центра «Непознанное», 

кинорежиссѐром, писателем, г. Москва; 

с педагогами: 

 Дудиной М.Н. – профессором УРГУ,  доктором философских наук, г. 

Екатеринбург; 

 Дружининой Л.Е. – кандидатом педагогических наук, доцентом 

Уральского педагогического университета, г. Екатеринбург; 

 Фроловым А.А. – доктором педагогических наук, профессором, гос. 

университета, г. Нижний Новгород; 

 Эйнгорн Н.К. – кандидатом философских наук,  доцентом УРГУ г. 

Екатеринбург; 

 Новосельским К.И. - доктором экономических наук, профессором 

УрЭГУ, членом корреспондентом Российской экологической академии, 

г. Москва; 
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 Сикорской Г.П. -  доктором педагогических наук, профессором, 

академиком РАЕН. 

  В конце девяностых годов и начале двухтысячных в стране началось 

зарождаться Народное Движение «Выбери своѐ будущее». На съездах и 

конференциях этого движения стали звучать призывы к необходимости 

формирования в стране нового мировоззрения с приоритетом духовно-

нравственных законов, гармоничных  тем, по которым живѐт весь Космос. В 

ноябре 2000 года и в апреле 2001 года в Екатеринбурге прошли: 

- третий объединительный съезд Народного Движения «Выбери своѐ 

будущее»; 

-.окружная конференция, собравшая представителей из многих городов 

страны. 

        Съезд поставил задачу объединения усилий всех конструктивных сил, 

готовых поддержать это Движение, оказывать ему содействие и принимать в 

нѐм непосредственное участие. Предлагалось по всей стране создавать, так 

называемые, Творческие центры. Основной задачей Народного Движения 

«Выбери своѐ будущее»  и объединения в поддержку его, являлось 

просвещение народа и всех ветвей власти для улучшения жизни в стране, 

путѐм поднятия сознания народа и единения его энергии для эволюционного 

развития общества и служения  Общему благу. 

У истоков этого Движения на Урале стояли: 

 Янковский В.М. - председатель Центрального координационного 

совета, г.Добрянка, Пермской области; 

 Хачин В.М. - вице-президент Уральского экологического совета, 

председатель координационного совета Уральского региона; 

  Суханова И.П. - председатель Уральского отделения Международной 

Ассоциации «Мир через Культуру»; 

 Голомзик С.А. - руководитель Уральского отделения Окружного 

творческого центра, г. Верхняя Пышма. 

      Этими руководителями было разработано много руководящих и 

организационных материалов для конкретной работы этих организаций, в 

том числе «Программа содействия Народному Движению», «Напутствие 

сотрудникам объединения» для выполнения первой задачи Движения – 

просвещение народа страны, ознакомление его с Космическими Законами. В 

соответствии с решением очередной конференции разработкой такой 
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программы занимались Инесса Петровна вместе с Голомзик С.А.. Они 

начали читать лекции в группах по городам Свердловской области, 

распространять книги Учения Живой Этики, проводить научно-практические 

конференции по изучению основ Учения и творчества семьи Рерихов.         

Информационным центром стал выпускаться журнал «Вестник», главным 

редактором, которого был Сергей Голомзик. В журнале печатались научные 

статьи учѐных и педагогов, участников наших конференций, организующие 

материалы по народному Движению, по созданным Творческим центрам в 

нашей области, на Урале и по всей стране. Почти в каждом журнале были 

статьи Инессы Петровны, которая входила в состав редколлегии журнала. 

Статьи еѐ по разным волнующим вопросам общество: «Пресса должна быть 

честной», «Не убивайте матом хромосому», «О силе мыслеобраза», «Теория 

и практика торсионных технологий». 

         На наших научно-практических конференциях обсуждались вопросы и 

материалы по решениям международных и общественных съездов и 

конференций, проходивших с участием  нашей головной Международной 

Ассоциации «Мир через Культуру», в которых Инесса Петровна принимала 

активное участие, как председатель Уральского отделения. Особое внимание 

на этих конференциях уделялось вопросам Культуры. Ещѐ в марте 2006 года 

в стране появился проект «К культуре власти через власть культуры», 

напутствие президенту Российской Федерации об «Исцелении страны 

культурой». Эти документы были разработаны при участии председателя 

Комитета по культуре в государственной думе России И.Д. Кобзона и 

руководителя нашей головной организации Юрия Агешина. Они были 

напечатаны в «Литературной газете» с  призывами обратить особое внимание 

на духовно-нравственное воспитание народа  средствами Культуры – 

Культом Света во всех сферах жизни страны. И это должно стать 

первоочередной задачей дальнейшего возрождения России. Отдельные 

положения этого проекта вошли в программу Национального проекта 

«Культура» в 2019 году. 

           С большой благодарностью и светлой памятью мы обращаемся к 

Инессе Петровне за ту большую творческую работу, которой она посвятила 

30 лет своей жизни в деле просвещения общества на пути к общему благу. Еѐ 

организм не выдержал такого напряжения, в котором она жила в последние 

месяцы своей жизни. В какой-то момент она сказала нам, уже прикованная к 

постели, что она чувствует, как жизненная энергия покидает каждую 

клеточку еѐ организма, делая еѐ бессильной. Но приподнявшись, она 

старалась сама записывать на листочках блокнота свои мысли и напутствия 
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нам, на что должны были мы обратить внимание и довести до тех, к кому она 

обращалась. На наши вопросы она отвечала: «Девочки, отпустите меня, вы 

всѐ сможете. Сами, сами, сами». Мы осиротели. Ушла в Мир Иной наша 

Инесса Петровна. Там, в Тмире, еѐ душа продолжит трудиться на благо нам и 

всем землянам.  

Незабываемыми остаются наши занятия, творческие вечера, 

проведѐнные в последнее время на улице Пушкина и на всех конференциях. 

Сколько песен мы перепели под руководством нашего любимого Анатолия 

Герасимовича Скалкина. Светлая память о нѐм остаѐтся в наших сердцах. 

Много песен он оставил нам, автором которых он был. Среди них и песни 

посвящѐнные Инессе Петровне – «Капитану команды», «Светлая надежда», 

«Встреча друзей». Он тщательно подбирал необходимые песни для 

исполнения на каждой конференции. В минуты их исполнения чувствовалось 

единение сердец всех участников.  

Огромную благодарность все мы выражаем нашему техническому 

специалисту -  Василию Кваснину, на котором лежала и лежит 

ответственность за создание и сопровождение нашего сайта Уральского 

отделения «Мир через культуру»,  за подготовку и проведение наших 

конференций.  

Большую благодарность  выражаем  Наташе Щенѐвой за работу в 

нашей головной организации «Мир через Культуру» в Москве, которая на 

протяжении нескольких лет была рядом с еѐ руководителем В.М. Сидоровым 

и Ю. Агешиным. 

 Особая благодарность нашей сотруднице Вере Константиновне 

Садовской, которая много времени посвятила воспитанию трудных детей-

подростков, находящихся в колониях. Еѐ тематические подборки по разным 

темам Учения можно прочесть на нашем сайте в интернете. 

 И, конечно, огромная благодарность за участие в нашей работе, 

хочется выразить Петру Протасевич, который безотказно выполняет любое 

поручение в подготовке и в ходе проведения наших конференций, не 

считаясь со своим личным временем, по первому зову оказывает помощь и 

другим рериховским и общественным организациям («Лига защиты 

Культуры», «Уральское   рериховское общество СибРО»).  Пѐтр принял 

Знамя Мира на Алтае для Уральского региона, и в настоящее время вместе с 

организацией «Лига защиты Культуры» участвует в организации выставок, 

посвящѐнных «Пакту Мира» в разных городах области, проводимых по 



8 
 

плану, согласованному с руководством  Свердловской области. 

На днях вернулся с Алтая, где продолжается работа по расширению музеев 

памяти семьи Рерихов. 

 Семена, посеянные рериховцами предыдущих лет не должны 

погибнуть. В настоящее время, наряду с рериховскими организациями, идеи 

Народного Движения двухтысячных годов начинают прорастать в новых 

общественных организациях и у нас в городе. Роль единения Светлых сил и 

сознаний взяли на себя универсологи Уральского отделения Международной 

школы Универсологии. Основываясь в своей деятельности на Учения 

Великих Учителей прошлого и современные научные взгляды развития 

общества, они ведут большую научно-просветительскую работу для 

расширения сознания различных слоѐв общества во имя светлого будущего.  

Елена Ивановна Рерих много внимания уделяла в своих письмах вопросам 

единения сознаний для решения общей задачи - улучшения жизни людей во 

всех сферах их деятельности. О необходимости единения сознаний писала и 

наша Инесса Петровна в своих последних посланиях. Пожелаем 

универсолагам успехов в этой благородной работе. 

Вот как отозвались универсологи об уходе нашей Инессы Петровны в 

своѐм блоке в Ватцапе: «Друзья, вчера (шестнадцатого июля) закончила свой 

земной путь наш друг и единомышленник Инесса Петровна - руководитель 

Уральского отделения «Мир через Культуру».  Мы знаем еѐ как человека 

устремлѐнного, нравственного, верного идеям, которые несла семья Рерихов 

и Учение  Живой Этики. Пусть радостным будет еѐ возвращение в Отчий 

Дом. Она была неутомимой труженицей, великолепным организатором. 

Пусть светлым будет еѐ восхождение в Миры Высшие, о которых она так 

стремилась донести людям». 

 Очень дорогую оценку наших конференций дал Евгений Холопов в 

присланном выступлении на эту конференцию. Как результат 

тридцатилетней деятельности нашего коллектива, он пишет: «Суммарная 

деятельность Уральских конференций фактически была неким сердечным 

ритмом и даже сердцем, задающим  ритм не только Уралу, но и России. 

Именно Ваше суммарное сердце, соединѐнное с другими Уральскими 

духовными коллективами и лидерами духа, несли  людям, всему обществу 

живительные питательные духовные потоки, одолевающие потоки 

бездуховные, что привело к ситуации, когда Россия стала выздоравливать 

духовно».  
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Мы говорим спасибо  Холопову Е.Д., участнику многих наших 

конференций, за такую оценку работы нашей организации, возглавляемой 

нашей дорогой  Инессой Петровной в течение 30 лет!  

Светлая память о ней останется навсегда в наших сердцах! 

 

И.М. Шувалова 
13 августа 2022, 

Екатеринбург. 
 


